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Las iniciativas que 
buscan proteger los 
ecosistemas locales

PROYECTOS MEDIOAMBIENTALES EN CONCEPCIÓN, HUALPÉN Y CORONEL

Grupos de voluntarios están desarrollando 
tres interesantes iniciativas para la protec-
ción de ecosistemas en el Río Andalién en 

Concepción, el humedal Boca Maule en 
Coronel y el humedal Vasco da Gama en 
Hualpén. 

Junto con realizar acciones que apuntan a 
su conservación, buscan generar conscien-
cia en la ciudadanía.

Agrupaciones quieren generar consciencia sobre la importancia de su conservación.  
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DEPORTES PÁG.14

Con el mayor control de la pan-
demia, principalmente gracias 
a la vacunación, hay más segu-
ridad en cuanto al calenda-
rio, algo que no ocurría 
hace tiempo. Ello 
permite que los 
atletas ordenen de 
mejor forma sus 
rutinas, lo que en 
algunos casos inclu-
so permitirá tener un 
mejor rendimiento. 

La planificación  
que se proyecta  
en el deporte  
para la  
temporada 2022

DEPORTES PÁGS.10-11 DEPORTES PÁG.15

Camila Needham, 
talento del squash  
que tiene gran 
proyección nacional

Aurinegros estuvieron dos veces arri-
ba en el marcador y jugaron largos 
minutos con un hombre más. 

FOTO.ENVIADA.

Fernández Vial 
no mantuvo la 
ventaja e igualó 
con S. Morning

FOTO.CEDIDA JOVINO HENRIQUEZ\VIAL.

Los actuales envasados de cerezas son en 
base a derivados del petróleo, y su eventual 
sustituto es amigable con el medio ambiente, 
exigencia que ya opera en varios mercados. 
Proyecta cuenta con el apoyo de Corfo. 

Buscan revolucionar 
mercado de  
embalajes de frutas  
de exportación

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El movido inicio de 
campaña para  
las presidenciales
El debate de hace una semana y la votación 
del 10% han sido pruebas difíciles de supe-
rar para algunos candidatos, incluso, en 
algunos ha derivado a cuestionamientos 
sobre su continuidad. Todo recién en el 
comienzo de la campaña. 

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: RECONOCIMIENTO DE CONCEPCIÓN COMO CIUDAD MUSICAL

Lunes 4 de octubre de 2021, Región del Biobío, N°4860, año XIV
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ENFOQUE

DANIEL SANDOVAL Y 

JONATHAN BARTON 
Centro de Desarrollo Urbano 
Sustentable, Cedeus

¿Cómo podemos crear ciudades 
más sustentables y justas para todos 
y todas? El involucramiento y empo-
deramiento de las comunidades es 
fundamental para responder a los de-
safíos del desarrollo urbano sustenta-
ble, y la investigación científica no 
puede estar exenta a eso. Desde Ce-
dus, entendemos el desarrollo urbano 
sustentable como un proceso a través 
del cual las comunidades —tanto las 
generaciones actuales como las futu-
ras— florecen de forma armónica.  

La participación ciudadana es un 
proceso que reconoce la importan-
cia del involucramiento de las perso-

leciendo el diálogo, la toma de decisio-
nes y la política pública sobre temas es-
pecíficos y claves para los vecinos. Por 
ejemplo, en entre otras cosas, en este 
sector se realizó un diagnóstico co-
munitario sobre movilidad sustenta-
ble con foco en la caminabilidad, per-
mitiendo identificar hitos y destinos 
barriales, así como las rutas más uti-
lizadas por la comunidad, aportando 
en dirigir la atención y eventual inter-
vención pública y comunitaria, sobre 
las debilidades y problemáticas de es-
tos aspectos relevantes para la movi-
lidad sustentable de la población. 

Esta es una de las experiencias de 
trabajo que nos ha motivado a escribir 
el  “Manual de metodologías de inves-
tigación participativa”, en el que com-
partimos diversas herramientas que se 
pueden adoptar y adaptar para el tra-
bajo comunitario de manera práctica 
y aplicada. Así, ser un aporte tanto en 
el mundo académico, en diversas or-
ganizaciones (públicas y privadas) 
como también por cualquier miembro 
u organización de la sociedad civil.

aplicada, y que apoyan en la elabora-
ción de políticas públicas, debemos 
aportar en este proceso.  

Para que el Estado y la sociedad re-
conozcan a las personas y comuni-
dades como agentes indispensables y 
corresponsables en la solución direc-
ta y transformación de las dinámicas 
urbanas es clave la participación tem-
prana en el desarrollo de proyectos y 
políticas, de manera de involucrar a 
las personas y organizaciones de la so-
ciedad civil en los procesos de recono-
cimiento de las necesidades y la for-
mulación de ideas para la solución de 
sus problemas.  

En los diez años que llevamos como 
centro, donde hemos integrado la in-
vestigación científica con la planifica-
ción urbana con acciones y metodo-
logías participativas, hemos visto 
cómo alguno de los proyectos imple-
mentados los últimos años en barrios 
del Borde Costero de San Pedro de la 
Paz, han permitido entregar diversos 
insumos al sector público y a las orga-
nizaciones sociales apoyando y forta-

nas en el proceso de planificación y di-
seño de las ciudades, a través de ins-
tancias como cabildos, mesas de tra-
bajo, presupuestos participativos y 
otras formas de planificación colabo-
rativa o comunicativa.  

A pesar de los avances en las políti-
cas públicas urbanas, la planificación 
y diseño de ciudades sustentables re-
quiere avanzar hacia un tipo de parti-
cipación ciudadana que promueva la 
co-construcción de ciudades más in-
clusivas y justas, aún falta mucho por 
avanzar. Y, los centros de investiga-
ción de excelencia, como CEDEUS. e 
institutos que elaboran investigación 
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JORGE CONDEZA NEUBER 
Ingeniero comercial 

 La semana pasada advertí de lo 
que podía ocurrir si el Gobierno ac-
tualizaba el polinomio de reparto de 
los fondos de inversión regional y 
cómo se verían perjudicadas las re-
giones de la zona centro sur.  Por 
suerte se habían percatado de la gran 
distorsión que la situación de pande-
mia generaba y han decretado man-
tener el polinomio por los próximos 
dos años lo que da un alivio principal-
mente al Biobío y a la Araucanía. 

Pero eso es lo único “positivo” del 
nuevo presupuesto para las regiones 
ya que el resto es realmente vergon-
zoso, partiendo por el anuncio, con 
bombos y platillos, de que esta vez las 
regiones serán las grandes beneficia-
das con un incremento potente de los 
recursos de inversión de decisión pro-
pia, declarando incluso que el incre-
mento de 5.3% es el “más alto de los 
últimos 7 años”. De paso dan cuenta 
de la creación de dos nuevos fondos: 
Apoyo a la Contingencia Regional y 
el de Equidad Interregional, lo que de-
bería entenderse como que efectiva-

El listado inicial de reparto de re-
cursos muestra un avance en todas las 
regiones para el próximo año, pero es 
mejor que todos sepan ahora que al 
final del periodo recibirán a lo más lo 
mismo que este año, pudiendo inclu-
so el ministro del ramo retirar fondos 
con simples decretos que incluso al-
teran las fórmulas y polinomios esta-
blecidos en la ley. Ojalá los nuevos 
Gobernadores sean alertados de esta 
situación y al menos declaren su mo-
lestia ante tanto abuso con las regio-
nes penosamente maquillado como 
grandes beneficios.

mente son los responsables de estos 
“grandes” aumentos. 

En los últimos años se han cambia-
do muchas autoridades, ministros de 
hacienda, directores de presupues-
tos, subdere, etc, pero la única cons-
tante es que las regiones siempre sa-
len para atrás. Y es extraño todo esto 
ya que el país ha generado nuevas es-
tructuras de gestión regional, gober-
nadores incluidos, anuncios de nue-
vas atribuciones, grandes y bonitos 
discursos, pero a la hora de entregar 
recursos el asunto se estanca. 

Para saber si habrá más o menos se 
debe hacer matemáticas muy sim-
ples. El presupuesto de las regiones se 
asigna en dos tandas, lo fijo al partir 
y las provisiones para repartir duran-
te el año. Es decir, basta sumar ambas 
cifras y compararlo con lo mismo del 
año anterior. Y en ese cálculo no exis-
te el aumento que indica el Gobierno 
de 5,3 % sino que un escuálido 2,5% 
nominal, lo que se traduce en que las 
regiones pierden otra vez peso en el 
presupuesto de la nación. 

El Fndr, que representará este año 
un 30% de los dineros que reciben las 
regiones, crece un 4,3% respecto al 
año anterior. El FAR será un 36% y 
crece solo 2,5%, a pesar de contar con 
inmensos recursos, y los otros dos 
fondos son un chiste. El año anterior 
los Fondos de Convergencia y Trans-
ferencias Regionales sumaron al par-
tir 386 mil millones; ahora los 4 fondos 
suman 336 mil millones, concentran-
do un 76% en el fondo de Equidad In-
terregional que a la fecha nadie sabe 
cómo se repartió y en el que la Región 
obtuvo solo un 1,16%. 

Otra decepción

Desde el Gobierno central  se 

confirmó la salida del Seremi de 

Salud de la Región del Biobío, 

Héctor Muñoz, quien enfrentó 

la pandemia en la zona. Daniel 

Garcés, el seremi de Gobierno 

del Biobío, fue quien dio a cono-

cer la información, con un agra-

decimiento por la labor realiza-

da. Según detalló, el motivo sería 

dar otro  impulso a la nueva eta-

pa que está viviendo la región. 

 

Rodrigo Díaz Worner 

@rdiazworner 
Resulta lamentable que se cam-

bie al Seremi de Salud, máximo 
responsable del trabajo de pre-
vención y reacción del Coronavi-
rus, a 5 meses de que termine el 
Gobierno. Agradezco a Héctor 
Muñoz por el trabajo desarrolla-
do en favor de las personas de la 
Región del Biobío. 
 
hugovarelamora 

@hugovarelamora 
El despido del @seremisalud8 
@hmunozsalud es una muestra 

de la vieja manera de hacer polí-
tica. Al Seremi no lo sacan por-
que estaba haciendo mal la 
pega lo sacan por un cálculo po-
lítico desde la Moneda en San-
tiago. Donde todavía no les im-
porta lo qué pasa en regiones!! 
 
Paulina Veloso Muñoz 

@PaulinaVelosoM1 

Horrible lo que se ha hecho 
desde el Gobierno! Sacar al Se-

remi de Salud, no por su ges-
tión sino que por una vendetta 
que ya había sido instalada 
por el Presidencial Sichel. Me 
parece un grave error, con esto 
termina su aspiración presi-
dencial en BioBio 

 
Alejandro Navarro Brain 

@senadornavarro 
Héctor Muñoz fue un buen Se-
remi de salud, habla muy mal 
del Gobierno que lo cambien 

por motivos partidarios. Acá 
en BioBio lo sabemos. No apo-
ya al “independiente” Sichel y 
su esposa Diputada voto a fa-
vor del 4to Retiró. Una represa-
lia Miserable !!!

#FUE TENDENCIA Academia y territorios: La participación ciudadana 
como base para ciudades sustentables
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EDITORIAL

R
ecientemente, en un acto en el Teatro Biobío, 

Concepción dio a conocer oficialmente su pos-

tulación para ser reconocida por la Unesco 

como ciudad musical. Un proceso que se había 

desarrollado de forma un tanto silenciosa hasta ese 

hito, pero que busca ratificar un hecho que ya es así para 

todo penquista: la identificación como un territorio con 

una amplia tradición en la música, lo que es avalado in-

cluso a nivel nacional. 

Los nombres que han surgido desde la zona son mu-

chísimos, y en diferentes estilos. Un camino que se vie-

ne nutriendo hace décadas, y que en tiempos más con-

temporáneos tiene en Los Tres, Los Bunkers, Santos 

Dumont o Emociones Clandestinas a sus exponentes 

más representativos. También de la mano de voces fe-

meninas, como Dulce & Agraz, Rocío Peña, Fabiola Gon-

zález o Ema Millar, que han nutrido una inagotable can-

tera musical, la que también se relaciona con espacios 

y eventos como el REC, Rock en Conce, y espectáculos 

pasados como el Grito de Fin de Siglo. También con es-

cenarios como el Campus de la UdeC o el Parque Ecua-

dor, permanentes animadores de esa infinita cultura de 

sonidos y melodías.  

Para este proyecto, el año pasado se constituyó una 

mesa Unesco, conformada por 17 miembros artísticos 

de Concepción, que en el fondo son los principales res-

Reconocimiento de Concepción 
como ciudad musical

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Malos perdedores?  

  
Señora Directora: 

Leyendo que Joaquín Lavín está 
radicado en España y que declara 
su ciclo político electoral termina-
do,  al perder con Sebastián Sichel, 
entonces surgen preguntas. 

¿Joaquín Lavín no debería estar 
en Chile, trabajando codo a codo 
por la candidatura de Sebastián Si-
chel, al igual que Mario Desbordes 
e Ignacio Briones? 

¿De haber ganado Lavín, Des-
bordes o Briones, el candidato Si-
chel, hubiera trabajado por ellos 
en la campaña  presidencial ó tam-
bién se hubiera restado? 

Bien vale mencionar que esta 
actitud de lejanía, también se ha 
visto en la vereda del frente, tam-
poco a Daniel Jadue se le ha visto 
“sacándole brillo” al palanquín 
para cargar a Boric en su travesía a 
La Moneda, más bien se fue de va-
caciones, ni Narváez, ni Maldona-
do le han dicho presente a Yasna 
Provoste... 

Raya para la suma, con todo lo 
visto, escuchado y leído, al parecer 
todos los candidatos presidencia-
les, antes de las primarias, tenían 
por slogan “Uno para todos y todos 
para uno”, pero tras conocer los re-

sultados, lo cambiaron drástica-
mente, y optaron por “Sálvese 
quien pueda” o “A otra cosa mari-
posa”, en otras palabras, ¿Son muy 
malos perdedores? 
 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Día Nacional de las Ciencias 

  
Señora Directora: 

Existen diversos factores moti-
vacionales para cualquier nación u 
organización, que proveen e in-
centivan la evolución de cualquier 
civilización, dotándola de benefi-
cios aplicables a todos los sentidos 
de la vida. Lo anterior, se da con el 
fin de poder proporcionar un bie-
nestar y mejorar la calidad de vida 
de todas las personas y el mundo 
en sí. Como equipo, como empre-
sa, como un grupo de personas 
apasionadas por entregar innova-
ción tecnológica, celebramos el 
Día Nacional de las Ciencias, la 
Tecnología, el Conocimiento y la 
Innovación, considerando a Chile 
y Latinoamérica, como ejes funda-
mentales de todo nuestro propósi-
to, con la oportunidad de desarro-
llar y potenciar las aristas del cre-
cimiento, facilitando vidas a través 
de una innovación al alcance de 

todas las personas.  
Según los resultados del Índice 

Mundial de Innovación 2020, ela-
borado cada año por la Organiza-
ción Mundial de la Propiedad Inte-
lectual (Ompi), Chile se ubica en el 
primer lugar de las economías más 
innovadoras de América Latina. 
De un total de 16 países evaluados 
en la región, Chile registra una 
puntuación de 33,9, seguido por 
México, con 33,6, y Costa Rica, con 
33,5. Con estos datos, se hace mu-
cho más relevante invertir en las 
capacidades que tenemos, para 
construir y evolucionar las bases 
de la sociedad, conduciendo a un 
sistema que permita el desarrollo 
personal de cada individuo.  

Es por esto que como país, es 
importante también reimaginar 
las formas que tenemos de socia-
lizar y de interactuar con nuestro 
entorno, ayudándonos como se-
res humanos y por sobre todo, al 
planeta que tanto nos necesita. 
Esperamos que nuestro esfuerzo 
se una al de miles de trabajadores 
chilenos de las ciencias e innova-
ción, que a diario buscan la forma 
de hacer la vida más sustentable y 
perdurable.  

 
Antonio Ren

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ponsables del imaginario cultural de la ciudad. Su traba-

jo fue, en principio, elaborar una propuesta técnica, y aho-

ra, durante octubre, se realizarán una serie de acciones 

públicas con el objetivo de involucrar a la comunidad en 

esta propuesta.  

Sin dudas, Concepción tiene todos los elementos para 

conseguir esta certificación. Y en caso de obtenerla, 

junto con mantener esa rica tradición de décadas, hay 

que avanzar en algunos aspectos como el reconoci-

miento a los músicos en el sentido que puedan tener me-

jores condiciones -económicas sobre todo- para poder 

desarrollar su labor, y que deban emigrar hacia la capi-

tal para poder potenciar sus proyectos de la manera más 

óptima posible. 

En este proceso, también es clave el involucramiento 

ciudadano. Por ello, desde ahora y hasta el 30 de octu-

bre, día en que se dará a conocer el resultado de la pos-

tulación, se debe confirmar para quienes aún no lo tie-

nen claro el sello musical que acompaña a Concepción.

A lo largo de la historia, 

Concepción se ha ganado un 

espacio de privilegio en este 

ámbito a nivel nacional, 

principalmente gracias a la 

calidad de sus músicos.

¡
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Cuatro candidatos 
participarían esta semana 
del Erede 2021, tres de ellos, 
lo harán presencial. 

Asisten al  
encuentro de Erede

“La variante Delta cada día va ganando más terreno, así que no debemos bajar la guardia y seguir 
manteniendo las medidas de autocuidado, y vacunándonos”.

Felipe Vásquez, arquitecto

#NosCuidamos

Los tormentosos primeros días 
de los candidatos presidenciales

A DÍAS DE INICIADA LA CAMPAÑA

Casi dos semanas de campaña 
presidencial oficial han pasado y dos 
hitos han ocurrido en este periodo. 

El primero fue el debate presiden-
cial, en donde estuvieron cinco de los 
siete postulantes a La Moneda, en 
donde pudieron entregar sus inten-
ciones y opiniones sobre lo que espe-
ran concretar durante sus posibles 
gobiernos. 

El otro hito es la votación por el 
cuarto retiro de los fondos de pensio-
nes, que hasta el minuto ha resulta-
do un fuerte espolonazo en la cam-
paña oficialista, puesto que tanto 
Sebastián Sichel como su equipo lo 
cuestionaron, incluso llamaron a re-
chazarlo, pero, parte de ellos e inclu-
so el mismo presidenciable han he-
cho uso de los retiros. 

Lo anterior ha generado cuestio-
namientos internos, por ejemplo el 
senador Claudio Alvarado indicó que 
“al interior de los parlamentarios de 
Chile Vamos se estaba generando 
cierta desazón a la que había que 
ponerle ojo, en donde un candidato 
no hacía nada y el otro candidato sí 
lo hacía. Después de eso hubo cam-
bios y espero que la relación sea más 
fácil para transmitir las inquietudes”. 

 
Visiones políticas 

Desde las distintas candidaturas 
consideran que estos primeros even-
tos han servido para posicionar sus 
ideas de cara a la campaña. 

Rodrigo Castillo, encargado territo-
rial de la campaña de Gabriel Boric, 
consideró que “se ha consolidado la 
postulación de Gabriel, con una bue-
na recepción de la campaña, estamos 
madurando el liderazgo y también la 
propia campaña. Nosotros debemos 
apuntar a ese porcentaje de indecisos 
que hay actualmente, además están 
las bases del socialismo que algunos 
nos están apoyando, ese es el espacio 
que tenemos para crecer”. 

El ex encargado político de la cam-
paña de Paula Narváez, Manuel 
Monsalve, opinó que “a Sichel nadie 
le cree y eso le podría afectar en su 
nivel de apoyo, eso se manifiesta en 
el error y oportunismo que ha teni-
do. Boric se mantiene sólido y pasa-
rá a segunda vuelta. Yasna Provoste 
debe consolidar su nivel de apoyo, 
para despegar su nivel de apoyo”. 

Mientras que el presidente de RN e 
impulsor de la campaña de Sebas-
tián Sichel en la zona, Claudio Egui-
luz apuntó a que “hay temas en dón-
de la política se polariza y el péndulo 
va de un lado a otro, por lo que en te-
mas demasiado contingentes se pola-
rizan y son los extremos, como Kast 
y Boric los que sacan ventaja y les 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El debate de hace una semana y la votación del 10% han sido pruebas difíciles de 
superar para algunos candidatos, incluso, en algunos ha derivado a 
cuestionamientos sobre su continuidad.

LA CAMPAÑA 

SEGUIRÁ dando 
sorpresas en las 

semanas que quedan.

hay que tener ojo con los roles que 
pueden tener los senadores Carlos 
Montes y José Miguel Insulza, ya que 
actúan como válvula de escape, ya 
que ellos pueden jugar el rol de tec-
nócratas. En relación a Gabriel Bo-
ric, que sus diputados estén cuadra-
dos con una postura y eso lo puede 
favorecer, pero lo complica hacía 
donde puede crecer”. 

Mientras que la politóloga y aca-
démica de la UBB, Susana Riquelme 
comentó que “El desempeño de Si-
chel en el debate lo posiciona como 
el más débil, se mostró ambiguo e 
inseguro, sin saber responder bien 

a los cuestionamientos, y a lo cual 
se agrega que en contexto del cuar-
to retiro del 10% hay contradiccio-
nes entre su discurso y su actuar, 
mostrándose como una candida-
tura poco seria. En el caso de 
Provoste, su participación en el de-
bate fue interesante como figura 
que representa la ex Concertación, 
intentando tomar banderas que su 
propio partido se ha mostrado en 
contra, como lo sucedido con su 
postura sobre el aborto”.

Marcelo Castro Bustamanate 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

acomoda. Esto es pasajero y si hubo 
descoordinaciones son típicas de los 
inicios, pero la casa ya está ordenada”. 
 

Empoderarse 

En el mundo académico la eva-
luación en bastante dura, e incluso 
ya hablan de un fenómeno muy pa-
recido al ocurrido en la derecha el 
año 2013, con Laurence Golborne. 

La académica de la UdeC, Jeanne 
Simon sostuvo que “Sichel está muy 
debilitado a raíz de las peleas chicas 
por los apoyos parlamentarios y el 
10%. Con respecto a Yasna Provoste 
no hay relativos cambios, lo que si 
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Las iniciativas ambientales que buscan 
proteger tres ecosistemas de la zona

“Debemos cuidarnos, esta pandemia se supera siendo conscientes para así cuidar a nuestras 
familias y amigos. No podemos olvidar la utilización de mascarilla, lavado de manos y mantener 

el distanciamiento social para enfrentar este virus que aún no nos deja”.

Walther Molina, trabajador social

#NosCuidamos

Voluntarios buscan crear 
consciencia en la ciudanía, sobre la 
relevancia de los espacios 
biodiversos presentes en sus 
comunas, sobre todo, al ser relictos 
carentes o en vías de protección 
medioambiental. Realizan 
caminatas y jornadas de limpieza 
junto a vecinos de los sectores.

La educación ambiental hace 
responsable a las personas sobre su 
entorno, sobre todo porque al ad-
quirir conocimientos se amplía la 
conciencia y en ese sentido brinda 
herramientas para la toma de de-
cisiones en lo que respecta a la pro-
tección de los espacios biodiversos. 

En esa línea son varias las inicia-
tivas que grupos ambientalistas 
llevan a cabo en Biobío y para co-
nocer un poco más de su trabajo en 
espacios carentes o en vías de pro-

SECTORES SON RELEVANTES PARA DIFERENTES ESPECIES VIVIENTES

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

EN HUALPÉN el Comité de 
Defensa y Restauración del 
Vasco Da Gama busca evitar 
el avance inmobiliario.
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defensa del Boca Maule, 
colectivo logró que 
municipio parara rellenos 
ilegales en en Humedal.

Tras activar red de 
contactos en 

cando instaurar una educación am-
biental en colegios, jardines infan-
tiles y los mismos vecinos de la zona, 
realizando jornadas de limpieza, 
avistamiento de aves, de las cuales, 
según nuestro último censo, dan 
cuenta de 64 especies en el ecosis-
tema, el municipio aún no lo decla-
ra como humedal urbano”, detalló 
Luisa Valenzuela.  

La vocera argumentó que “decla-
rarlo como sitio prioritario es pri-
mordial, esto ante la amenaza de 
las inmobiliarias que buscan desa-
rrollar más proyectos  (…) hay mu-
cho rellenos ilegales en este sector, 
lo que ha provocado inundaciones 
grandes en Parque Central, como lo 
fue en 2016, por lo que seguiremos 
trabajando para protegerlo”. 

Boca Maule 

Al otro lado del Biobío, en Coro-
nel desde el año 2020 un grupo de 
jóvenes agrupados en el colectivo 
“Salvemos el Humedal Boca Mau-
le”, vienen trabajando para que se 
declare humedal urbano el espacio, 
ya que es de suma relevancia para 
la comunidad. 

“Nos organizamos en mayo del 
año pasado, cuando nos dimos 
cuenta de rellenos ilegales en el 
sector norte del Boca Maule, por 
parte de un particular, el cual 
también estaba identificado por 
la Municipalidad de Coronel y en 
base a ello, nos comenzamos a 
articular para hacer frente a esta 
problemática”, aseguró el vocero 
del colectivo, Sebastián Valen-
zuela. 

Agregó que “activamos nuestras 
redes y logramos que el alcalde 
Boris Chamorro nos apoyara, rea-
lizando mayores fiscalizaciones 
por parte de la Dirección de Medio 
Ambiente del Municipio, dete-
niendo las obras que estaban des-
truyendo el ecosistema, fiscaliza-
ciones que se han seguido reali-
zando, por rellenos en otros 
sectores del humedal”. 

Si bien, actualmente están un 
poco limitados debido a la cons-
trucción del parque que está mon-
tando el municipio en el lugar, el 
vocero Valenzuela detalló que se 
está trabajando en la declaratoria 
para decláralo Humedal Urbano, 
documentos que ya está en pose-
sión de Ministerio de Medio Am-
biente, por lo que esperan tener 
noticias favorables en diciembre 
próximo.
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el Comité de Defensa del 
Vasco Da Gama realiza 
jornadas educativas.

En colegios y 
Jardines Infantiles

El relicto del Biobío 

En Hualpén, en tanto, se encuen-
tra el Humedal Vasco Da Gama, de-
nominado como uno de los relictos 
de lo que fue la desembocadura del 
Biobío y es parte del corredor bio-
lógico del Ifarle, canal que nace en 
el humedal Paicaví y llega hasta el 
Rocuant-Andalién en Talcahuano. 

En él son varias la organizacio-
nes ambientales que trabajan en su 
protección, entre las que destacan: 
Malvarrosa Hualpén, la Corpora-
ción Ucef, Chilebirds y Colectivo el 
Queule, agrupadas en el Comité 
de Defensa y Restauración del Vas-
co Da Gama, y apoyadas por la Jun-
ta de Vecinos de Parque Central. 

“Sin embargo, pese a que veni-
mos trabajando desde el 2018, bus-

tección, Diario Concepción habló 
con los voceros de tres agrupacio-
nes de la zona, quienes detallaron 
su labor ambientalista y el porqué 
de su motivación. 

 
La protección del Andalién 

Desde febrero del 2021, bordean-
do el Río Andalién, un grupo de 
voluntarios y voluntarias ha veni-
do recogiendo, a costa de mucho 
esfuerzo, la basura y escombros 
que cada semana se acumulan en 
el borde del curso de agua que atra-
viesa parte de Concepción. 

La iniciativa que cuenta con cer-
ca de 60 personas, agrupadas en la 
Coordinadora por la Defensa del 
Río Andalién, busca a través de la 
limpieza que llevan a cabo los fines 
de semana, recuperar y salvaguar-
dar el último relicto de bosque na-
tivo que queda en el lugar, puesto 
que existe evidencia arqueológica 
que demuestra que hubo presencia 
de asentamientos humanos. 

Lo anterior,  debido a que en la 
zona se encuentra un conchal, el 
cual ha sido escasamente estudia-
do y que la Coordinadora busca 
que se transforme en un sitio prio-
ritario de conservación. Para ello 
han venido desarrollando, desde 
junio a la fecha  encuentros cultu-
rales y caminatas por el sector. 

“Además, construimos una huer-
ta para el disfrute de la comuni-
dad, en el borde de este bosque 
nativo que comprende Boldos y 
Naranjillos, donde les enseñamos 
el cuidado del medioambiente y 
el respeto por la naturaleza y la 
implicancia de los servicios ecoló-
gicos que presta el Río Andalién y 
los humedales del sector”, explicó 
el vocero de la Coordinadora, Ja-
vier del Río. 

La Coordinadora  con el propó-
sito de llevar a cabo mejor sus ope-
rativos de protección, tomaron 
contacto con el departamento de 
Medio Ambiente del municipio 
penquista para ver la propiedad 
de cada uno de los sectores y así ofi-
ciar a los posibles dueños  sobre la 
importancia de lo que llevan a cabo 
como organización ambiental . 

Consultada al respecto, la direc-
tora de Medio Ambiente de Con-
cepción, Andrea Aste, señaló que 
“nos solicitaron ayuda en elemen-
tos como carretillas, rastrillos, en-
tre otros, además de la coordina-
ción con el camión para retirar los 
residuos, lo que estamos realizan-
do con éxito hasta el momento, 
junto con ello, estamos realizando 
gestiones para lograr que los due-
ños de los sectores aledaños, cie-
rren las entradas por donde entran 
camiones a botar elementos, con el 
fin de resguardar este espacio bio-
diverso”. 

Viene de pág. 5

LA COORDINADORA por la Defensa 
del Río Andalién, busca salvaguardar 
el último relicto de bosque nativo que 
queda en el lugar. 

EN CORONEL el colectivo “Salvemos 
el Humedal Boca Maule”, espera que 

se firme la declaratoria y se transforme 
en un Humedal Urbano.
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I. MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION
Dirección de Administración de Salud 

CONVOCASE A CONCURSO INTERNO

En conformidad a lo dispuesto por la Ley N° 21.308, que concede beneficios al personal de atención 
primaria de salud y, dando cumplimiento a las normas establecidas en el Artículo 4 del Decreto 
Supremo que aprueba reglamento sobre concurso interno, para contratación indefinida; del artículo 
único de la ley nº 21.308. Se llama a Concurso Interno de Antecedentes para proveer la dotación 
comunal de la Administración de Salud Municipal de Concepción por un total de 8.086 horas:

PARA PROVEER LOS CARGOS, conforme se establece en la Ley N° 21.308, su Reglamento y las 
Leyes que le complementan y modifican:
 
REQUISITOS GENERALES: Los señalados en el Art. 13 de la Ley N° 19.378, en relación con el Art. 9 
del D.S. N° 1.889/95 de Salud.

REQUISITOS ESPECÍFICOS: Los señalados en la Ley N° 21.308, en relación con el D.S. N° 5/21 de 
Salud, según el cargo a que se concursa conforme se indica en las Bases de Concurso.

RETIRO DE BASES: A partir del día 04 de octubre hasta el día 20 de octubre del 2021, desde las 
08,30 horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta las 15,30 horas.
En la Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador 
Bernardo O’Higgins N°1256, Concepción. 

RECEPCIÓN DE ANTECEDENTES: A partir del día 13 de octubre hasta el día 20 de octubre del 
2021, desde las 08,30 horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta 
las 15,30 horas.
En la Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador 
Bernardo O’Higgins N°1256, Concepción. 

RESOLUCIÓN DE CONCURSO: 10 de diciembre de 2021

NOTIFICACION: entre el 07 de diciembre 2021 y el 10 diciembre del 2021

INICIATIVA CUENTA CON APOYO DE CORFO

“Vimos la posibilidad de ac-
ceder a líneas de financia-
miento Corfo, ya que nuestro 
objetivo es proveer de solu-
ciones a la industria alimenta-
ria de exportación, y es preci-
samente lo que estamos bus-
cando, ofrecer un embalaje 
para los envíos de cerezas, que 
sea amigable con el medio 
ambiente y que sea capaz de 
conservar de mejor forma las 
preciadas cargas hacia el ex-
tranjero”. 

Así explicó Juan Carlos Ca-
rrasco, dueño de la empresa 
Zeaplast que opera en el par-
que industrial Coronel y que 
está a punto de poder ofrecer 
un nuevo producto para em-
balajes de exportación sus-
tentable y de mejores presta-
ciones. 

 
La justificación 

Los embarques de cereza 
pueden demorar entre 15 y 45 
días en llegar a sus destinos, lo 
que provoca el deterioro de la 
fruta en el trayecto. Una forma 
de evitarlo es mantener un es-
tricto control de la temperatu-
ra y utilizar materiales de em-
balaje que ayuden a mantener 
su calidad durante el almace-
namiento y distribución.  

La directora ejecutiva de 
Corfo Biobío, Macarena Vera,  
explicó que “este proyecto 
busca que la industria utilice 
materiales que ayuden en el 
proceso, y esta es una pro-
puesta innovadora que, sin 
duda, aportará a un mejor 
manejo de la fruta”, dijo la di-
rectora. 

Cabe explicar que entre los 
embalajes utilizados en la ex-
portación de cereza se en-
cuentran las bolsas de atmós-
fera modificada, las que redu-
cen los niveles de O2 e 
incrementan el CO2 atmosfé-
rico al interior del envase lo 
que disminuye la respiración 
de los frutos, ralentizando los 
procesos de maduración  de 
los mismos, con el propósito 
de incrementar su vida útil. 
Sin embargo, al igual que otros 
embalajes, estas bolsas se ela-
boran con plásticos derivados 
del petróleo que se convier-
ten en residuos contaminan-
tes que impactan negativa-
mente en el medioambiente, 
explicó Juan Carlos Carrasco. 

Por ello en ciertos merca-

Proyecto busca revolucionar 
mercado de embalajes de 
frutas de exportación

dos, los residuos de envases y 
embalajes plásticos de ali-
mentos son regulados me-
diante impuestos para su des-
carte. Esta situación ha lleva-
do al sector frutícola por 
demanda de los clientes exter-
nos a plantear la necesidad 
de emplear envases sustenta-
bles como los biodegradables 
compostables con propiedad 
de atmósfera modificada.  

A la fecha el proyecto en su 
primer año de ejecución ha 
desarrollado a nivel de labora-
torio una formulación termo-
plástica en base al biopolíme-
ro ácido poliláctico (PLA, por 
sus siglas en inglés). 

El maíz es el material prin-
cipal de las bolsas de atmósfe-
ra modificada compostables 
en las que trabaja Zeaplast.  

“Alcanzada la formulación 
idónea, se busca escalar su pro-
ducción a nivel piloto y así te-
ner los suficientes kilogramos 
de material para producir a ni-
vel industrial los prototipos de 
bolsas para proyectar en este 
segundo año de ejecución la 
implementación de una serie 
de ensayos en condiciones si-
muladas para validar el rendi-
miento de las bolsas como ma-
terial de embalaje de cereza a 
granel” afirma Juan Carlos Ca-
rrasco, representante de la em-

Los actuales envasados de 
cerezas son en base a derivados 
del petróleo, y su eventual 
sustituto es amigable con el 
medio ambiente, exigencia que 
ya opera en varios  mercados.

presa, quien añadió que logra-
do eso, se puede llevar a certi-
ficación oficial a Santiago, de 
modo de poder ofrecérselas 
al sector exportador. 

 
Cerezas en expansión 

El presidente de la Asocia-
ción Exportadores de Frutas 
de Chile AG (Asoex), Ronald 
Bown, explicó que “Chile con-
tinúa expandiendo sus hori-
zontes de exportación de fru-
tas en Asia, y en el Sudeste 
Asiático en particular, donde 
hay cerca de 600 millones de 
consumidores dispuestos a 
consumir la alta calidad de la 
fruta fresca importada. A me-
dida que la oferta de cerezas de 
Chile continúa creciendo, la 
apertura del mercado vietna-
mita marca otro hito impor-
tante para nuestra industria. 
Para apoyar la entrada de esta 
fruta a este mercado, hemos 
desarrollado una campaña 
promocional integral que 
anuncia la disponibilidad de 
cerezas chilenas en todos los 
segmentos del mercado, con la 
intención de educar tanto a 
compradores como a consu-
midores sobre nuestra oferta ”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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ZEAPLAST es el nombre de la 
empresa penquista que busca 
poner en el mercado nuevas 
formas de embalajes para 
cerezas de exportación

“Intento quedarme en casa para así poder cuidar a mi familia que es población de riesgo, ade-
más de empatizar con las personas que entinden la importancia de mantener el distanciamien-

to social”. 

Catalina Canales, estudiante de enfermería.

#NosCuidamos
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REUNIÓN SE ENMARCA DENTRO DEL PLAN RELACIONAL DE LA ESTATALEquipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una reunión de trabajo para co-
nocer los avances de la gestión 
2021 y los desafíos del 2022 sostu-
vo el gerente de Refinería Bío Bío, 
Álvaro Hillerns con el Gobernador 
de la Región del Bío Bío, Rodrigo 
Díaz. A la cita, realizada en la ofi-
cina de la Gobernación, concurrió 
también el director de Comunida-
des de la empresa estatal, Cristián 
Oyanedel. 

Durante el encuentro se analiza-
ron las acciones conjuntas en torno 
a temas de relevancia, como la relo-
calización de 289 familias de Hual-
pén y los nuevos proyectos destina-
dos a los vecinos de la comuna, en-
marcados en el programa Hualpén 
Suma y los Fondos Concursables. 

Álvaro Hillerns comentó a la au-
toridad los esfuerzos que Refinería 
Bío Bío lleva a delante para optimi-
zar sus operaciones y algunos de 
los hitos más relevantes que se es-
tán llevando a cabo durante este 
año. Entre ellos, figuran las inversio-
nes en infraestructura y el desempe-
ño ambiental. Comentó que dichos 
proyectos aportarán beneficios im-
portantes en esta materia, aumen-
tando la capacidad de tratamiento 
de aguas ácidas. También destacó el 
proceso de recuperación de azufre 
y la capacidad de almacenamiento 
de crudo, además de una impor-
tante mejora en el desempeño am-
biental del complejo. 

“Este año dimos inicio a la ejecu-
ción del plan de inversiones de Enap 
en el ámbito de mejoras del desem-
peño ambiental, con la ejecución de 
las obras que contemplan una in-
versión en torno a los US$ 190 mi-
llones para los próximos años y que 
concluirán su puesta en marcha el 
año 2023. Con ellas reafirmamos la 
decisión de Enap y de Refinería Bío 
Bío de ser cada vez más sustentables 
y respetuosos con el medio ambien-
te”, señaló Hillerns. 

Cristián Oyanedel destacó los 
avances en materia de relocaliza-
ción y relación con la comunidad. 
“Sin duda que es una gran motiva-

Enap entregó balance y 
proyectó 2022 a Gobernador
Inversiones en mejoras ambientales y avances del plan de relocalización de 289 
familias, fueron los puntos destacados, y cuyos beneficios podrán ser observados 
este próximo año 2022.

FOTO.CEDIDA ENAP

relación es la confianza, la transpa-
rencia, el diálogo y la construcción 
de valor compartido y en esto debe-
mos seguir avanzando con obras 
concretas en 2022”, destacó. 

El Gobernador, Rodrigo Díaz va-
loró la instancia como también el 
camino emprendido por la estatal 

Sernac monitoreará Cyber Moday que partió hoy
de empresas, y la Cámara de Comer-
cio de Santiago (CCS) ha trabajado 
en estándares de buenas prácticas 
que instruye a sus asociados. 

De hecho, los eventos han aumen-
tado sus participantes, desde que se 
realizó el primero en 2011 con cerca 
de 10 empresas a casi 700 en 2021. 
“Ello representa una oportunidad de 
ir monitoreando y perfeccionando de 
mejor manera el comercio electróni-
co, y nivelar hacia arriba al resto de las 
empresas. Por eso es importante que 
los consumidores prefieran las empre-
sas adheridas al evento oficial”.

Ante el iniciodel CyberMonday, el 
Sernac anunció que monitoreará el 
comportamiento de las empresas par-
ticipantes, considerando los hallaz-
gos detectados en eventos anteriores. 

El Servicio pondrá especial aten-
ción a la información y publicidad 
que se entrega a los consumidores, 
como, por ejemplo, los porcentajes 
de descuentos y el stock de los pro-
ductos que estará disponible. 

El director Nacional del Sernac, 
Lucas Del Villar, indicó que estos 
eventos se han perfeccionado en el 
tiempo, han aumentado el número 

en materia comunitaria y medio 
ambiental. Además se mostró dis-
puesto a trabajar en conjunto para 
entregar un aporte a la comuna y la 
región en general.

Reglamento Comercio 
Electrónico
Forma parte de los compromisos que 
asumió Sernac dentro de la Agenda Tra-
to Justo y Antiabusos pro consumidor.
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ción la relación que estamos cons-
truyendo con nuestras comunida-
des vecinas a través de los proyec-
tos que se llevan a cabo mediante 
los Fondos Concursables recién lan-
zados y el plan Hualpén Suma, así 
como la relocalización de 289 fa-
milias de la comuna. La base de esta 

LA GERENCIA destacó 
los avances 
operacionales que 
traerán beneficios medio 
ambientales y sociales.
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Desde la aparición del coronavirus, la tónica del mundo 
deportivo, por largos meses, estuvo marcada por suspensión  
o cambios de fechas de eventos, viajes con protocolos muy 
estrictos y entrenamientos en condiciones variables. Hoy, 
existe una mayor seguridad que le permite a los atletas 
planificar de mejor manera lo que viene. En algunos casos, 
como en el remo o el canotaje, ello puede ayudar, incluso, a 
tener un rendimiento más alto, y en otros se prefiere la 
prudencia, considerando los largos recesos previos y la 
aparición, por ejemplo, de la variante Delta. 

D
esde la aparición del 
coronavirus, la tónica 
del mundo deportivo, 
por largos meses, es-
tuvo marcada por sus-

pensión o cambios de fechas de 
eventos, viajes con protocolos muy 
estrictos y entrenamientos en con-
diciones variables. Hoy, eso ha 
cambiado, y existe una mayor se-
guridad que le permite a los atle-
tas planificar de una mejor mane-
ra la siguiente temporada. En algu-
nos casos, como en el remo o el 
canotaje, ello puede ayudar, inclu-
so, a tener un rendimiento más 
alto, y en otros también se 
prefiere la prudencia, 
considerando los lar-
gos recesos previos y 
la aparición, por 
ejemplo, de la va-
riante Delta.  

Entre fines de 
2019 e inicios de 
2020, el mundo sufrió 
un cambio inesperado y 
profundo. El coronavirus 
impuso nuevas condiciones 
para la vida humana, las que tam-
bién se traspasaron al mundo de-
portivo. Competencias suspen-
didas e imposibilidad de en-
trenar fueron los 
primeros efectos, y con 
el paso del tiempo, 
cuando algunas acti-
vidades se fueron re-
tomando, lo hicieron 
en condiciones muy 
distintas: sin público, 
con estrictos protocolos 
y, en varios casos, con en-
cierros o burbujas sanitarias 
para evitar el contacto de los pro-
tagonistas con su entorno más pró-
ximo y con agotadores viajes que 
incluían cuarentenas al pasar de 
un país a otro. 

Con el paso del tiempo, y 
gracias a la aparición de la 
vacuna, el panorama apun-
ta cada vez más hacia la 
normalidad. Si bien se 
mantienen restricciones y 
protocolos, lo cierto es que aho-
ra gran parte de los eventos 
se hacen con público y los 
calendarios no están su-
friendo mayores alte-
raciones. Para los 
atletas es algo tre-

mendamente valioso, pues en mu-
chas disciplinas la proyección de la 
temporada 2022 ya es una realidad. 
Sin embargo, en varios deportes se 
prefiere la cautela y tampoco pen-
sar, incluso, a mediano plazo, pues 
por los largos recesos ya vividos, y 
la aparición de la variante Delta, 
les dejaron en claro que es mejor 
pensar en el día a día y no planificar 
más allá, independiente que la si-
tuación luzca más auspiciosa.  

 
Más anticipación 

En el caso de los deportes acuáti-
cos, como el canotaje y el remo, ya 
hay fechas para la siguiente tempo-
rada. Y eso resulta clave, pues se tra-
ta de disciplinas donde los ciclos de 
entrenamientos se organizan pen-

sando en determinados cam-
peonatos.  

Gualberto Mesa, entre-
nador, técnico de cano-
taje y del programa Pro-
mesas Chile, comentó 
que “el calendario inter-

nacional ya está más o 
menos armado, con Juegos 

Bolivarianos en junio, en Co-
lombia, y en Uruguay los Juegos 
Sudamericanos, en septiembre. Es 
de esperar que todo siga igual, y 
exista una relativa normalidad para 
este tipo de competencias, donde 

quienes van se proyectan hacia 
Santiago 2023”.  

Además, indicó 
que “este año, los 
eventos interna-
cionales se han 
concentrado en 
Europa, donde hay 

mayores libertades 
con la pandemia en re-

lación a nosotros. Hay un 
riguroso control de los 
países que uno visita, 
hay que salir con PCR 
y al regreso a Chile 
también, exigencia de 
la vacunación. Es un 
papeleo un poco engo-

rroso, pero hay que 
adaptarse a los 
tiempos que vivi-

mos. Al volver al país 
también se acortó el 

plazo de cuarentena, lo 
que ayuda mucho, pues 

para chicos jóvenes antes 
estar encerrados diez días 

no es grato para el tema 
mental sobre todo”. 

De los cambios en el ca-

ReportajeTD

MAYOR CONTROL DE LA PANDEMIA Y PROCESO DE VACUNACIÓN HAN CAMBIADO EL PANORAMA 

El deporte que se puede proyectar 
de cara a la temporada 2022

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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lendario, destacó que “nos pasó con 
estos Panamericanos de Cali, que 
estaban proyectados para  septiem-
bre y se corrieron para fines de no-
viembre, lo cual no ha sido tan malo, 
pues hemos avanzado en el tema de 
la pandemia. Además, entrenar 
para un evento así en invierno es 
duro, y hacerlo en septiembre, octu-
bre y noviembre es mucho más 
agradable y los entrenamientos son 
de mayor calidad, se sufre menos 
entrando al agua más temprano 
con más frío”. 

Sobre si los resultados y el rendi-
miento se pueden proyectar mejor, 
Mesa aseguró que “definitivamente 
el tema pandemia igual ha afectado 
en eso, es cosa de ver los Juegos 
Olímpicos. La incertidumbre afec-
tó, estar encerrado afecta a lo físico 
y mental. Pero ahora hay que avan-
zar, se está haciendo un buen traba-
jo y esperamos en 2022 estabilizar 
un rendimiento internacional pen-
sando sobre todo en Santiago 2023, 
cuyos Juegos son en casa”. 

El remero Felipe Cárdenas indicó 
que “en lo personal no me sé las fe-
chas, pero de momento no se ha 
mencionado ningún cambio para el 
próximo año así que todo sigue en 
pie. ¿Si se puede proyectar mejor? 
En cierta parte sí, pero con el tiem-
po he aprendido a adaptarme. Si se 
cambia la fecha hay que adaptarse 
y continuar con más ilusión”. 

Cárdenas dijo que los cambios e 
incertidumbre de la pandemia afec-
taron de cierta manera el trabajo en 
el remo. “No creo que perjudicó mi 
rendimiento, porque siempre me 
mantuve entrenando. El único pero 
sería que, cuando competimos en el 
campeonato de clasificación conti-
nental en Brasil, para los Juegos 
Olímpicos, primero era en una fecha 
y se cambió dos veces, lo que afec-
taba en el plan de entrenamiento. 
Para terminar un ciclo, por ejemplo, 
a veces son cinco semanas, y llevá-
bamos tres y se cambiaba la fecha, 
entonces se modificaba el plan”. 

Sobre esto último, agregó que 
“como la pandemia está cada vez 
mejor se puede entrenar con más 
seguridad y más certeza que se ter-
minará el plan de cara a una deter-
minada competencia. Que las fe-
chas es poco probable que las cam-
bien si todo sigue como van las 
cosas hasta ahora y nos seguimos 
portando bien”. 

 
Con cautela 

La atleta Monserrat Sabag indicó 
que “de a poco las cosas han ido 
volviendo más a la normalidad por-
que en algún momento de verdad 
que no podías planificar nada. Todo 
era a corto plazo, pensando en la ca-
rrera más próxima y que ojalá no se 
suspendiera. Por lo mismo tampo-
co hay un calendario para el 2022, 
aunque ya puedes ir armando una 
agenda de aquí a algunos meses. 

va, lo que también es entretenido. 
Conocernos. Acá se ha planificado 
todo con harta mesura porque 
siempre que hay una fecha para la 
vuelta todas nos miramos y deci-
mos ‘no nos emocionemos de más, 
puede venir otra cuarentena’. Por 
eso ahora que jugamos fue un alivio. 
Al fin se pudo. Como empezamos 
recién la actividad no sabemos nada 
aún de 2022, pero todo este tiempo 
sin competencia sirvió para plani-
ficarse bien. Sirvió para que entra-
ran más equipos porque hubo tiem-
po para armarse y es importante 
que una jugadora tenga más parti-
dos, eso te hace subir el nivel. Por 
ahora, hay que disfrutar esto que 
otra vez tenemos”.    

 
Mejor planificación 

Cristóbal Game, estudiante de la 
UdeC y seleccionado chileno de 
rugby, hace un tiempo estuvo en 
Francia con los Cóndores y sobre 
ese viaje dijo que “todo fue muy es-
tricto, exigían pase de movilidad 
para entrar allá, PCR a la entrada de 
Francia y a la entrada de Mónaco, y 
también con burbuja sanitaria”.  

Por ello, afirmó que “es posible 
que todo ese desgaste extra afecte 
en algo el rendimiento. Si ahora 
todo está más controlado, se pue-
de planificar mejor y eso ayuda 
mucho”. 

Cristhian Aguilera, encargado del 
área Física del Fútbol Joven de Fer-
nández Vial, comentó que “la vuel-
ta del fútbol formativo ha sido bien 
gradual. Primero los mayores, que 
entrenan presencial hace ya casi 
tres meses y ahora están en compe-
tencia. La Sub 21 y Sub 18 está prac-
ticando en horario normal, de lunes 
a viernes en cancha y competencia 
los sábados. Lo que esperamos para 
el otro año es la vuelta a la acción de 
las series menores. No es algo que 
esté conversado ni definido, por-
que es una responsabilidad grande, 
son menores de edad. Pero si esto si-
gue avanzando favorablemente de-
bería regresar”. 

En ese sentido añadió que “para 
los menores, desde pre cadetes has-
ta Sub 16 y equipo de proyección, es 
fundamental volver a jugar. La com-
petencia es un pilar de la forma-
ción. En Vial se planificó bien y nun-
ca dejamos de entrenar con ningu-
na serie. Además, se hizo un trabajo 
que continúa hasta hoy con la psi-
cóloga Leslie Sáez porque sin jugar 
los chicos se desmotivan. Por eso 
deben volver, aunque con todas las 
precauciones. Hasta ahora hemos 
tenido cero contagios y eso tam-
bién es auspicioso pensando en que 
sea factible. Por lo pronto, desde la 
Sub 13 a Equipo Proyección entre-
nan en cancha dos veces a la sema-
na y el resto de los días por Zoom”.

Yo, por ejemplo, ya tengo claro hace 
un tiempo que el 30 de octubre me 
toca correr el Marlene Ahrens en 
Concepción y el 1 de noviembre voy 
a Santiago para el Orlando Guaita”. 

Al respecto, añadió que “no se ha 
planificado tan a largo plazo, y lo en-
tiendo, porque apareció la variante 
delta y, aunque las cifras han ido 
mejorando, el virus sigue estando 
ahí. Puede haber algún brote que te 
obligue a cambiar todo, así que es 
lógico ir armando el calendario de 
aquí a un semestre. No más. Marzo 
y abril siempre es una fecha peak de 
competencias y también septiem-
bre y octubre. Una espera que eso se 
mantenga porque el tiempo ahí 
acompaña”. 

De todas maneras, aseguró que 
no pode proyectar tanto complica. 
“Siempre estoy conversando ese 
tema con mi entrenador, manejar 

las cargas. No es fácil cuando te pla-
nificas solo a corto plazo y no sabes 
que viene. Por eso es importante 
esa comunicación, una debe decir 
cómo se siente para saber qué es 
mejor”. 

Yenicel Torres, basquetbolista de 
la UdeC, afirmó que “como es un de-
porte de espacio cerrado, ha sido 
complicado planificarse. En el caso 
del femenino, volvimos a jugar re-
cién ahora. No lo hacíamos como 
equipo desde el 2019, antes del es-
tallido. Es muchísimo tiempo. Por 
eso el regreso fue súper lindo, la 
motivación. Ahora ves las cosas de 
otra manera. Te cansas y te da lo 
mismo porque lo único que quieres 
es jugar, le das más valor. Sientes 
que cansarse es un privilegio”. 

Además, agregó que “del equipo 
solo se fue una jugadora por haber 
egresado y llegó mucha gente nue-

FOTO. CAROLINA ECHGUE M.

Deportistas aseguran , por 
ejemplo, que cuarentenas 
sean más cortas ayuda 
mucho en sus planes.

Protolocos con 
más flexibilidad

En la situación actual, la 
mayoría de los eventos no 
están sufriendo cambios en 
sus fechas. 

Más seguridad, 
hasta ahora

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Como empezamos recién la 
actividad no sabemos nada de 
2022, pero todo este tiempo sin 
competencia sirvió para 
planificarse bien”.
Yenicel Torres, basquetbolista UdeC. 

“No se ha planificado tan a 
largo plazo, y lo entiendo, 
porque apareció la variante 
Delta”.
Monserrat Sabag, atleta

LA LIGA NACIONAL DE 

Básquetbol femenina 
retomó su actividad 
después de casi dos años 
de inactividad. 

“Se puede entrenar con más 
seguridad y más certeza que se 
terminará el plan de cara a una 
determinada competencia”.
Felipe Cárdenas, remero y seleccionado 
nacional. 
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Básquetbol escolar 
tuvo acción online 
y natación busca a 
sus clasificados

Escolar y UniversitarioTD

D
entro del calen-
dario virtual 
que se armó 
para la actual 
temporada en 

el mundo del deporte esco-
lar, los Juegos Escolares han 
permitido que una buena 
cantidad de alumnos sigan 
conectados con su deporte. 
Más allá del cansancio que 
puede provocar este forma-
to después de tanto tiempo, 
y que sobre todo en los de-
portes colectivos y de con-

Como parte del programa de los Juegos Deportivos 
Escolares, la naranja se movió con una competencia 
virtual de habilidades. Y en el caso de la disciplina 
acuática, la Isla Quiriquina fue sede para otra jornada 
selectiva buscando los nombres que representarán a la 
Región en los Juegos de la Araucanía y en los Juegos 
Deportivos Nacionales. 

Vanessa Rodriguez Pindave 
Jefa de Carrera Nutrición y Dietética Ucsc 

La obesidad se ha trasformado 
en uno de los principales factores 
de riesgo para numerosas enfer-
medades crónicas, entre las que 
se incluyen la diabetes, las enfer-
medades cardiovasculares, la hi-
pertensión y los accidentes cere-
brovasculares, así como varios 
tipos de cáncer. A esto, también 
hay que sumar la infección por 
Covid-19, que ha quedado en evi-
dencia que afecta más a las per-
sonas que cuentan con obesidad 
y sobrepeso.  

Para entender la razón hay que 
tener en cuenta que la obesidad es 
una enfermedad con un estado 
de inflamación crónica, donde 
existe un aumento de toxinas en el 
organismo y que producen dis-
función de muchos sistemas cor-
porales, principalmente páncreas, 
hígado y por supuesto sistema in-
munológico. 

Por lo tanto el virus del Covid 
ataca de manera más agresiva a 
estos pacientes puesto que su sis-
tema inmune es más “lento” para 
poder hacer frente a un virus tan 
agresivo. Dado lo anterior, es que 
se vuelve tan complejo para este 
tipo de personas lidiar con esta in-
fección, pues además de ser obe-
sos son sedentarios y con pési-
mos hábitos de alimentación, su-
mado al excesivo consumo de 
tabaco y alcohol.  

Lo anterior debido que a nivel 
gastrointestinal se produce un 
cambio de la flora intestinal o dis-
biosis intestinal que transforma la 
conformación del microbioma, 
que corresponde a un regulador 
primordial del sistema inmune y 
protección contra infecciones.  

Los peligros, entonces, están 
asociados principalmente a las 
complicaciones que requieren ven-
tilación mecánica y aumento de 
días en este procedimiento. Ade-
más, en pacientes con obesidad es 
más difícil realizar el destete de 
este mecanismo artificial, puden-
do desarrollar complicaciones que 
lleven a una falla multisistémica 
del organismo, ya que la obesidad 
produce sustancias toxicas que im-
piden el buen funcionamiento del 
sistema inmune y por su parte el 
SARS-Cov-2 potencia esta produc-
ción, generándose un ambiente de 
toxicidad en el cuerpo humano. 

En contraparte, además de te-
ner una buena nutrición siempre 
debe estar acompañada de activi-
dad física, pudiendo prevenir la 
obesidad y por lo tanto las compli-
caciones del Coronavirus. Si una 
persona se contagia hay que po-
tenciar las frutas y verduras que 
contiene propiedades antioxidan-
tes ósea que eliminan o combaten 
las sustancias malignas del cuer-
po, preferir siempre los alimentos 
“al natural”, evitar los alimentos 
procesados (aquellos con más de 
5 ingredientes no naturales), tra-
tar en lo posible de dejar la comi-
da chatarra y tratar de tener hábi-
tos alimentarios adecuados, es de-
cir, horarios de alimentación 
establecidos. También hay que 
compatibilizar con el teletrabajo, 
realizar pausas activas o ejerci-
cios de estiramiento entre la jor-
nada laboral, beber líquido y algo 
importante que se debe tratar de 
practicar es tomar sol  a lo menos 
diez minutos al día para activar la 
formación de vitamina D muy im-
portante para potenciar el sistema 
inmunitario. 

Obesidad: un mal 
aliado para combatir 
la pandemia

tacto estar tras una pantalla 
le quita mucha esencia a 
esas disciplinas, lo cierto es 
que de todas maneras per-
mite mantenerse en contac-
to y seguir con los entrena-
mientos de cara a un retor-
no presencial que cada día 
parece más cercano.  

Otro ejemplo de ello es la 
actividad que se realizó con 
el básquetbol, donde tam-
bién se llevó a cabo una ac-
tividad online. Max Bran-
dau, su coordinador, se refi-
rió a los detalles y cómo 
resultó lo programado. 

“La iniciativa fue parecida 

a la que se realizó el año pa-
sado. La idea era realizar un 
torneo de habilidades virtua-
les, obviamente relacionado 
con aspectos específicos del 
deporte. Fue un campeonato 
más chico que el de 2020, por-
que como varios colegios ya 
volvieron a la presencialidad 
el interés por el trabajo onli-
ne es un poco menor”, dijo. 

Además, agregó que “aun 
así, se logró captar a aque-
llos alumnos que aún no vuel-
ven presencial, ya sea porque 
sus establecimientos no lo 
han hecho o bien sus papás 
no quieren que regresen to-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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davía. Participaron tres co-
legios, Salesiano, San Ignacio 
y Almondale Lomas, y algu-
nos presentaron más de un 
equipo. Fue en categoría Sub 
17, damas y varones, y fue-
ron cerca de 35, 40 niños”. 

En cuanto a la competen-
cia, detalló que “con un pro-
grama se les iba entregando 
de manera virtual una diná-
mica cognitiva a través de un 
video, y debían realizar las 
habilidades que se exhibían 
ahí. Lo hice con una especie 
de juego que transformé en 
video, a los chicos les gustó, 
todos estuvieron muy moti-
vados (...) en los deportes co-
lectivos es más difícil esto y el 
regreso a la presencialidad, 
considerando que retomar la 
normalidad es más compli-
cado que en otros. En este 
formato, se puede atacar más 
que nada la técnica indivi-
dual, pues lo que más llama la 
atención siempre será jugar”. 

Sobre un posible retorno a 
lo presencial, Brandau co-
mentó que “a nivel escolar, 
no tengo información, pero 
no se proyecta volver a lo pre-
sencial al menos en este mo-
mento. En lo federado los 
campeonatos nacionales 
igual están suspendidos pero 
lo que sí se podrá realizar es 
la Liga Biobío, que es federa-
da, y se está viendo si se juga-
rá este segundo semestre, 
pero es más a nivel de clubes, 
no escolar”.  

 
En la piscina 

La tarde del sábado, en la 
piscina de la Escuela de Gru-
metes de la Isla Quiriquina, se 
llevó a cabo una nueva jorna-
da con miras a los Juegos de 
la Araucanía y los Juegos De-
portivos Nacionales.  

Edgardo Álvarez, entrena-
dor de Aquateam, se refirió a 
lo que fue este encuentro, 
donde hubo participación de 
niños y niñas de varias cate-
gorías.  

“Nuestro equipo por lo ge-
neral lidera las selecciones 
regionales y ahora estamos 
en un proceso de cuatro fe-
chas, con respecto a Arauca-
nía hay 8 hombres y 8 muje-
res para la preselección, de 
ahí quedarán 6 y 6. Paralelo a 
esto, se busca la selección re-
gional que irá a las dos fechas 
que se llevarán a cabo como 
equivalencia a los Nacionales, 
que serán en Maule y Arauca-
nía. Ahí, clasificarán 7 hom-
bres y 7 mujeres”, dijo.   

En cuanto a la jornada del 
sábado, detalló que “nos jun-
tamos para la segunda fecha 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Araucanía y la primera de 
cara a la clasificación para 
Juegos Nacionales, la defini-
tiva es el viernes 15 de octu-
bre para los Nacionales y para 
Araucanía el 23 de octubre”. 

Además, Álvarez agregó 
que “fue una jornada muy lar-
ga, con 20 pruebas, donde 
cada nadador compitió en-
tre 6 y 8 pruebas, en dos ho-
ras y media de plazo. Está 
muy complicado conseguir 
piscina, así que se debe apro-
vechar el espacio. Participa-
ron cerca de 40 nadadores. 
Para los nacionales, fue solo 
un entrenamiento para vol-
ver al agua, pero cada entre-
nador vio en qué prueba irá 
cada nadador buscando una 
futura clasificación”. 

Sobre el retorno a la activi-
dad, destacó que “en mi club, 
entrenamos todo el año, en 
cuarentena lo hacíamos a las 
6 de la mañana y después con 
Laguna Grande, con 11 gra-
dos de temperatura. Se ne-
cesitaba competir, pues es el 
objetivo de practicar. Todos 
estaban felices por hacerlo, 
pero pasó la cuenta los dos 
años de inactividad, consi-
derando que hubo que afron-
tar varias pruebas en un 
tiempo muy corto”. 

FOTO.CEDIDA MARIA SEGUEL .

Max Brandau, coor-
dinador del basket, dijo 
que “hubo menos 
motivación esta vez”. 

Menor interés 
que en 2020

La jornada del sábado 
permitió a los técnicos 
evaluar a sus pupilos 
de cara a las 
clasificatorias finales. 

Para volver a 
sentir el agua
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El squash no es muy 
masivo, pero se consi-
dera uno de los mejo-
res deportes por la 
capacidad física que 
se necesita para ju-
gar, en cuanto a la 
entrega, resistencia, 
estrategia, mete, 
elongación, etc. Es 
una disciplina súper 
completa”, dijo. 

En esa línea, com-
plementó que “ojalá 
se ayudara con auspi-
cios o arriendo de 
canchas. Camila tiene 
la suerte de entrenar 
en Llacolén, pero 
hay niños que deben 
pagar canchas que 
no son baratas. Lo 
que sería, por ejem-
plo, rescatar a unos 
10 niños para que 
practiquen este depor-
te y que así no caigan en 
las drogas o ser obeso. En 
este deporte se requiere har-
to pulmón, pero en Chile aún 
estamos en pañales”. 

Finalmente, Camila destacó la 
figura paterna, asegurando que “él 
siempre nos ha apoyado y es un pi-
lar fundamental. Si no hubiese sido 
por él, probablemente nunca ha-
bría jugado squash. Pensando en el 
futuro, quiero seguir jugando y 
no pienso dejar el deporte, aun-
que estudiando y luego traba-
jando”. 

EntrevistaTD

ESTUDIA EN EL COLEGIO ALMONDALE SAN PEDRO

Si vas a un colegio y le 
preguntas a un niño 
por el squash, segura-
mente te dirá ¿qué es 

eso?” La reflexión es del padre de 
uno de los grandes talentos que 
silenciosamente crecen no sólo en 
el Biobío, sino que en Chile, en una 
disciplina costos de practicar en 
cuanto a lo monetario y que, por lo 
mismo, está lejos de ser popular. 

Camila Needham tiene 14 años y 
compite desde los 8 en el squash, un 
deporte que representa algo más 
que una raqueta y una pelota no 
sólo para ella, sino que para toda su 
familia. “Quien empezó a jugar fui 
yo, que soy viudo. Ahí mis tres hijas 
quedaron solitas, me empezaron a 
seguir en este deporte, en la que fue 
la mejor terapia que pudieron haber 
tenido”, agregó Pablo Needham, el 
padre de la protagonista, que en el 
último tiempo salió a competir a 
un panamericano en Colombia, 
además de campeonatos en Bolivia, 
Paraguay, Estados Unidos, entre 
otros lugares. 

Cuando pequeña y mientras daba 
sus primeros pasos en el squash, 
Camila practicaba remo, aunque 
rápidamente se enamoró de una 
disciplina en la que hoy es la mejor 
del país. “A contar de la categoría 
Sub 11 empezó a ser la número uno 
del país, luego pasó por la Sub 13 y 
ahora está en la Sub 15. Entrena 
con sus hermanas (Constanza de 20 
años y Paula de 19) e incluso le gana 
a los hombres”, añadió su padre. 

¿Y qué dice ella sobre si misma? De 
pocas palabras y de esas chicas que 
prefieren demostrar en cancha más 
que hablar, Camila cuenta que “el 
squash me ha dado experiencias y 
viajes tremendos. Gracias a ello y el 
apoyo de mi familia he crecido muchí-
simo y sigo motivándome en este de-
porte. Es una disciplina muy familiar 
que disfruto demasiado, ya que me 
aísla y despeja de distintos temas”. 

Entre prácticas y competencias, 
Camila estudia en el Almondale San 

Camila Needham tiene 14 años, practica 
squash y se alza como la mejor de Chile 
en su categoría. Su padre y ella  repasan 
su historia y piden más apoyo para una 
disciplina que otorga múltiples 
beneficios.

FOTO.ENVIADA

Pedro, donde compatibiliza muy 
bien las cargas tanto académicas 
como deportivas. “Le ha sido muy 
normal rendir en ambos frentes. Ha 
seguido la horma de sus hermanas, 
nunca reprobando un ramo ni nada 
por el estilo”, asegura con orgullo el 
padre de Camila, una chica que por 
lo menos antes de la pandemia, iba 
al colegio y después se dedicaba a 
entrenar. El panorama cambió del 
cielo a la tierra en los últimos dos 
años, ya que estando incluso fuera 
del país compitiendo, se ha podido 
conectar vía Zoom a clases. “Si no 
logra ingresar a alguna, luego se 
pone rápidamente al día”, agrega 
Pablo. 

 
Un paso más 

Camila tiene la fortuna de contar 
con el apoyo familiar, teniendo las 
facilidades para entrenar día a día 
en los Campos Deportivos Llacolén.  
Sin embargo, su realidad no es la de 
todos quienes practican squash no 
sólo en Biobío, sino que en todo el 
país. En esa línea, Pablo Needham 
hizo un llamado a trabajar para el 
crecimiento de esta disciplina. 
“Siendo Concepción una zona de 
frío y lluvia, sería ideal contar con 
gimnasios de squash, que al igual 
que las canchas de básquetbol o 
baby fútbol son techadas y se pue-
de jugar en cualquier época del año. 

“El squash me ha dado viajes y 
experiencias tremendas. Es una 
tradición familiar que me aísla y 
despeja de otros temas”

FRASE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No hay fronteras ni 
límites que derriben  
a un simbólico y 
enorme talento local

“
Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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PolideportivoTD

Remeros regionales mostraron sus 
condiciones por una opción en la ‘Roja’

Una importante jornada de vi-
sualización en la Laguna Chica de 
San Pedro de la Paz, realizaron  
miembros del staff técnico de la 
Federación Chilena de Remo, para 
nutrir distintas series de la selec-
ción (desde los 13 años) que alistan 
próximos desafíos internacionales. 

La actividad fue encabezada por  
el head coach nacional, Bienvenido 
Front y el técnico de la Federación 
Chilena de Remo, Alejandro Atero, 
que vieron en terreno a las prome-

sas  de los clubes que componen la 
asociación y apoyar a sus técnicos  
en la tarea formativa y competitiva. 

En la jornada que contó con la su-
pervisión del técnico del progra-
ma Promesas Chile, Herman Ce-
rro, participaron deportistas del 
programa, quienes dispusieron de 
los botes Filippi, pertenecientes al 
IND Biobío “Es una tremenda ini-
ciativa de la federación y que con-
tó con apoyo de la asociación local. 
El remo de Biobío es potencia na-

cional y mundial, y la presencia del 
staff técnico en San Pedro de la Paz 
es una gran motivación para nues-
tros deportistas en formación, mu-
chos de ellos del programa Prome-
sas Chile. Como institucionalidad 
deportiva, apoyamos el desarrollo 
del deporte náutico y por eso com-
prometimos mil millones de pesos 
sectoriales para la remodelación 
del Cendyr Náutico de San Pedro de 
la Paz”, comentó al respecto el se-
remi del Deporte, Pedro Sanhueza.

FOTO.CEDIDA FEDERACION CHILENA. 

E
s cierto que durante 
casi 70 minutos, Fer-
nández Vial estuvo en 
ventaja ; también es 
verdad que, a falta de 

11 para el final, pasó otra vez arri-
ba en el marcador; agreguemos 
que hubo un palo de Harbottle y 
otras tres claras para aumentar 
¿Pero se  puede decir que la igual-
dad de visita ante Santiago Mor-
ning es mala? 

Los microbuseros llegaban al par-
tido con la gran oportunidad de 
quedar solos en el liderato de la B, 
en una gran campaña con el tercer 
mejor ataque del torneo y una de las 
vallas menos batidas. Virtudes que 
crecían jugando en La Pintana. 

A ese equipo fue que los dirigi-
dos de Claudio Rojas pasaron a 
llevar en un primer tiempo para 
aplaudir, y donde los microbuseros 
no daban con las respuestas para 
Gotti, ‘Chirigue’, Harbottle y com-
pañía. Otra muestra que cuando 
están enteros físicamente, los au-
rinegros son capaces de hacer su-
frir a cualquiera. 

A los 9’ la receta tantas veces vis-
ta, pero que no por eso deja de ser 
fatal: pelota parada servida por Ar-
turo Sanhueza y Jeri Carrasco, que 
rubricaba el título de impensado 
goleador para marcar su quinto per-
sonal y la apertura de la cuenta. 

Pero el ‘Inmortal’ quería más y 
tras cartón, Sanhueza primero de 
distancia, Sepúlveda y Harbottle 
después, tuvieron el segundo. La 
cancha era amarillo y negro, y las tri-
bunas también  con centenares de 
hinchas vialinos que aplaudían la 
exhibición de la primera etapa. 

 
Con el tanque justo 

Pero para este Vial que juega cada 
tres días, los complementos siempre 
son un desafío extra, y ayer no fue la 
excepción. Porque pese a que a los 
48’ Santiago Morning se quedaba 
con 10 por la expulsión de Cáceres, 
poco a poco fue inclinando la can-

Se puede acabar la bencina, 
pero el corazón sigue lleno 

arriba a Jeriberth.     
¿Pudo ser mejor? Claro, pero 

también peor ya que el local tam-
bién tuvo un palo y ocasiones claras 
cuando a Vial ya no le quedaba ben-
cina en el estanque. Pero lo aguan-
tó, como siempre con ese extra de 
voluntad, y sumó un punto que se-

FOTO.CEDIDA JOVINO HENRIQUEZ\VIAL

Los aurinegros otra vez acusaron cansancio en el segundo 
tiempo, pero terminaron aguantando la igualdad ante los 
microbuseros, sumando un importante punto de visita.

guro será clave al final del torneo. 
Por lo pronto son 25, hasta el miér-
coles cuando reciba a Barnechea 
en duelo pendiente. Otra batalla, 
como en todo el año.

cha a su favor. Ayudó la salida de 
‘Chirigue’ y Ávila, seguramente 
guardados para mitad de semana, 
pese a lo cual Harbottle estrelló un 
zurdazo en el palo tras una veloz es-
capada por izquierda y  Gotti no al-
canzó a conectar por un centímetro 
un centro del propio platinado. 

Hasta los 77’ duró la resistencia 
aurinegra, cuando un bombazo de 
distancia de Catalán ponía las cosas 
1-1. Y es que pese a que dos minu-
tos después Gotti ponía nuevamen-
te en ventaja a su equipo, el gigan-
te Steffan Pino selló el 2-2 a los 82’ 
en la única vez que pudo ganarle por 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ARTURO FERNÁNDEZ VIAL IGUALÓ 2-2 EN SU VISITA A S. MORNING

JÓVENES BOGADORES de la zona exhibieron lo mejor de sus virtudes 
ante los delegados de la federación chilena de la especialidad.

UNA IGUALDAD sufrida consiguió Fernández Vial en su visita a Santiago Morning, uno de los líderes de la B. El 
miércoles recibe a Barnechea.  

GOLES

2

S. López 
A. Contreras 
A. Cortés 
C. Cáceres 
G. Villegas 
K. Vásquez 
N. Kimura 
D. Catalán 
P. Vergara 
R. Riveros 
S. Pino

A. FERNÁNDEZ VIAL 

FORMACIONES

Fabián Marzuca

DT

(46’) E. Pino por A. 
Cortés. 
(59’) M. Zamora por P. 
Vergara. 
 (83’) C. Aravena por R. 
Riveros.

A. Contreras, C. 
Cáceres, D. Catalán.

S. MORNING

2

G. Merino 
P. Jerez 
J. Carrasco 
B. Solano 
D. Sanhueza 
M. Ávila 
A. Sanhueza 
O. Hernández 
K. Harbottle 
G. Gotti 
C. Sepúlveda

Claudio Rojas

DT

(46’) F. Espinoza por 
M. Ávila. 
(46’) G. Ávalos por C. 
Sepúlveda. 

C. Sepúlveda, M. Ávila, 
P. Jerez, F. Espinoza.

77’ D. Catalán. 
82’ S. Pino. 

9’ J. Carrasco. 
79’ G. Gotti.

Estadio: Municipal de La Pintana 
Público: 462 personas 
Árbitro: Felipe Jara

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

48’) C. Cáceres. 
(66’) F. Marzuca (DT). 

TARJETAS ROJAS
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Lautaro

D. Concepción

E. Sanhueza

E. Navarrete C. Magaña R. Canosa M. Cortez

R. Meléndez C. Penroz F. Lara S. Arias

R. González A. Muñoz M. Medel L. Pacheco

G. Vargas I. Ibáñez

F. Ramírez J. Cisterna A. Machuca M. Lagos

M. Jiménez

M. Lopes D. Cuéllar

DT: O. del Solar

DT: C. Encinas

FútbolTD

D. Concepción 
quiere alejarse  
más del fondo

Desde la llegada de Óscar del 
Solar a la banca, Deportes Con-
cepción sumó cuatro de seis pun-
tos. De todas maneras, aun no 
puede alejarse de la parte baja de 
la tabla, pues sus rivales directos 
también han sumado en las re-
cientes jornadas. Hoy, desde las 18 
horas en Quillota, tendrá una bue-
na chance de superar a uno de 
esos elencos, pues visitará a Lau-
taro de Buin. 

Los morados suman 14 puntos  
y están en la décima posición, a 
dos de su rival de esta tarde, no-
veno con 16. Y más allá de lo que 
ocurra en el duelo, los morados no 
caerán más en la tabla, pues Col-
chagua ya perdió en esta fecha y 
a Colina, el último de la tabla, le 
lleva cinco unidades de ventaja. 

Para el encuentro de esta tarde, 
los morados, por primera vez en 
mucho tiempo, contarán con to-
dos sus jugadores a disposición, 
pues los volantes Roberto Reyes 
y Alan Muñoz, y el delantero Fa-
bián Neira, superaron sus moles-
tias físicas y entrenaron con nor-
malidad durante la semana. 

Pese a lo irregular de su campa-
ña, al “León” le acomoda más ju-
gar de visita que de local, condi-
ción en la que ganó dos de los tres 
triunfos que tiene en el certamen. 
Además, en sus últimos tres due-
los como forastero suma dos vic-
torias y un empate. Ricardo Gon-
zález, volante lila, se refirió al im-
portante encuentro que 
sostendrán en el estadio Lucio Fa-
riña de Quillota. 

“Tuvimos una semana muy in-
tensa de trabajo, viendo los as-
pectos a mejorar que el profesor 
ha visto en estos dos encuentros, 
en el desarrollo del juego. Ade-
más, en algunas jornadas entrena-
mos en doble turno, lo que nos sir-
ve mucho para seguir mejoran-
do. Estamos todos bien 
preparados y la confianza de plas-
mar lo que hemos hecho”, dijo. 

Además, afirmó que “sabemos 
que este partido tiene una impor-
tancia especial, venimos de su-
mar cuatro puntos y esperamos 
ganar otros tres en Quillota. Sabe-
mos que si hacemos bien las cosas 
podemos salir victoriosos”. 

HUACHIPATO RECIBE A CURICÓ EN EL CAP

M
ás allá que recu-
peró su juego in-
tenso de la pri-
mera parte del 
año, lo cierto es 

que Huachipato no puede alejarse 
del fondo de la tabla. La última de-
rrota ante O’Higgins, donde jugó 
80 minutos con un hombre menos 
por expulsión de Cristián Cuevas, 
ahondó la preocupación que dan 
los números más que el nivel fut-
bolístico. Por ello, hoy el acero en-
frenta una final cuando reciba, a 

Necesita volver al 
triunfo en un duelo 
ante un rival directo

El acero, que viene 
de perder ante 
O’Higgins, recibirá 
a un equipo que ha 
levantado en las 
últimas fechas. De 
ganar, el elenco 
local se alejará de 
la zona baja. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Huachipato Curicó
Posición

14°
Puntos

23

EEstadio: Huachipato CAP Acero Hora: 21:00 ÁÁrbitro: Nicolás Gamboa

DT: Juan Luvera

A. Castillo

B. Gazzolo

N. Ramírez

J. Córdova

A. Sánchez

L. Galeano

D. Urzúa

R. de la FuenteY. Leiva

I. Aliaga A. Nadruz

L. Benegas M. Ormazábal

Y. Opazo

F. Cerda

G. Montes

W. Mazzantti

B. Palmezano

I. Poblete

C. Sepúlveda

G. Castellón

C. Martínez

El historial:

Rendimiento 

37%

Posición

15°
Puntos

23
Rendimiento 

35%

DT: Damián 
Muñoz

 Por primera división se han medido en diez oportunidades, con 
tres triunfos para Huachipato, dos empates y cinco triunfos de 

Curicó. En la primera rueda, igualaron 2-2.

PG PE PP DIF 
4 11 6 -3

PG PE PP DIF 
5 8 9 -6

Ojo con:
El acero acumula cinco jornadas sin ganar, mientras los curicanos 
han caído sólo en uno de sus últimos ocho encuentros y vienen de 

ganarle a Cobresal.

las 21 horas, a Curicó Unido. 
El elenco albirrojo ha crecido tras 

la salida de Martín Palermo, y tiene 
los mismos 23 puntos que Huachi-
pato, aunque con un partido más. 
Claudio Sepúlveda, capitán acerero, 
comentó sobre el duelo de hoy que 
“sabemos que será un encuentro 
complicado, pero tenemos la moti-
vación de jugar en casa y buscare-
mos el triunfo. Debemos seguir cre-
ciendo y fortaleciéndonos como 
equipo, y cerrar mejor los partidos 
cuando tenemos la ventaja”. 
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5/17 3/17
LOS ÁNGELES

6/25
SANTIAGO

3/19
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

3/19
TALCA

5/16
ANGOL

-1/14
TEMUCO

3/13
P. MONTT

7/16
MARTES

7/18
MIÉRCOLES

7/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Francisco de Asís

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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